

Panel Participación política y electoral en Latinoamérica: una evaluación

## **El proceso político y electoral de los indígenas en Guatemala**

Irma Citalán (icitalan@gmail.com)

### **Resumen**

En 1996, en Guatemala tuvo lugar la firma de los acuerdos de paz con los que se ponía fin a más de tres décadas de conflicto armado interno, destacando por su importancia el Acuerdo sobre Identidad y Derechos de los Pueblos Indígenas. Los acuerdos de paz propiciaron iniciativas de reforma constitucional en 1999; sin embargo, la reforma no prosperó. El actual Gobierno de Otto Pérez retomó la iniciativa de reformar la constitución en 2012 sin resultados positivos. Por otro lado, en 2014 el polémico juicio por genocidio de las indígenas en el área Maya-Ixil durante el conflicto armado, produjo un retroceso del sistema de justicia ante la resolución del caso por genocidio de las poblaciones indígenas, reconocido por la Comisión para el Esclarecimiento Histórico y obviado arbitrariamente por la Corte de Constitucionalidad. Más del 60% de los indígenas centroamericanos viven en Guatemala y es en este país donde se desarrolla una nueva dinámica de participación política nacida de la posición comunitaria ante los proyectos mineros e hidroeléctricos en territorios indígenas. A la fecha, se han realizado más de 60 consultas comunitarias y la Corte de Constitucionalidad ha resuelto que se les deberá escuchar a las comunidades; sin embargo, es imprecisa su decisión sobre la posibilidad de dar marcha atrás en relación con las decisiones de inversión en esos lugares. El movimiento político Winaq es un ejercicio de participación política electoral, los resultados del proceso electoral 2011 y nuevamente en el proceso electoral 2015 provocan reflexión y preocupación en algunos sectores sociales, expectativa y esperanza en otros.